
香港文匯報訊（兩會報道組 趙鵬飛、李叢書）廣東省委副
書記、廣東省長朱小丹3月9日在回答記者提問時，專門談到
「雙非」孕婦問題。他表示，廣東有責任與香港一起解決此問
題，近期已經迅速地安排了清理、整頓、打擊非法中介機構
的專項清理行動。他更強調，粵港的密切、良好關係，不應
該也不會因「雙非」造成誤解和隔閡。

特首春茗提要求 粵一周內配合行動
朱小丹在記者會上透露，今年2月赴港春茗時，香港特區行

政長官曾蔭權特首神情凝重地向他提出，「雙非」孕婦對香
港造成了太大的壓力，希望廣東省政府能夠體諒，能夠支持
特區政府解決這方面的問題，能夠讓香港同胞放心。「我當
時在他會見我的地方就表示了態度，我說請您放心，需要廣
東省政府做的事，我回去就做，會在最短的時間拿出方案並
且給您答覆」。

朱小丹說，他從香港回到廣州之後，在不到一個禮拜的時

間內已經專門召開會議，進行了部署，明確了廣東需要配

合特區政府所作工作的主要措施，並建立了專門解決「雙

非」孕婦問題的省政府內部的聯席會議制度，由省政府

的分管領導直接牽頭處理這項工作。有關部門迅速和香

港特區政府和香港警方進行了全面的溝通，安排了清

理、整頓、打擊非法中介機構的專項清理行動。此後，

在一個非常短的時間內，用足夠強大的偵查力量摸清了

在「雙非」孕婦上發揮極其惡劣作用的一系列非法中介

組織的情況，而且迅速開展打擊行動，目前已清掉了一

批非法中介。

朱小丹強調，不希望粵港的密切、良好關係，因「雙非」

造成誤解和隔閡。朱小丹承諾：「『雙非』問題只要我們兩地

政府密切合作，不會解決不了，不是什麼大的問題，請香港

同胞放心好了。」

A5 責任編輯：吳漢傑、李逸燊 2012年3月10日(星期六)
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國家統計局昨公布，內地2月份居民消費價格總水平

即CPI按年升3.2%，較1月份的4.5%回落1.3個百分點。

內地通脹大幅回落有喜有憂。喜的是有利減輕居民的

生活負擔；憂的是加深市場對中國經濟放緩的擔心。

事實上，在歐美債務危機持續和全球經濟復甦緩慢的

形勢下，中國經濟增長面臨嚴峻挑戰，穩增長成為中

央經濟工作的首要任務。因此，中央有必要利用通脹

緩解期，通過實施積極的財政政策和適度寬鬆的貨幣

政策來刺激內需，確保經濟平穩較快增長。

內地通脹重回「3」時代，首先是沒有了「春節因

素」。節後不少商品的價格都有下降趨勢，尤其是春節

期間漲幅較大的蔬菜和肉類價格明顯回落。更主要的

原因，是中央持續實施緊縮政策。去年中央通過12次

上調存款準備金率、5次加息，以及大力壓抑樓市、增

加食品供應，紓緩市場對通脹的焦慮。自去年8月起內

地CPI逐月回落，如今跌至3.2%的水平，相信通脹已不

再是內地經濟的主要風險。通脹回落意味老百姓生活

壓力有所紓緩，社會的怨氣也不再高漲，對居民生活

和社會穩定都有好處。

令人擔憂的是，內地通脹急降受環球經濟不景的影

響更大。由於歐債危機前景未明，西方經濟和金融市

場陰霾密佈，市場需求萎縮，令中國的出口銳減。在

缺乏外部需求的拉動下，中國經濟持續多年高增長難

以為繼。與此同時，人民銀行最新公布數據顯示，2月

新增人民幣貸款7,107億元，低於預期的7,500億元，也

比1月的7,381億元少。經濟學者分析，內地新增貸款相

對較弱，中長期貸款增長亦較差，反映需求比較疲

弱，是經濟增長放緩的信號。去年年底的中央經濟工

作會議，已提出「穩中求進」作為來年經濟社會發展

的基調。溫家寶總理在日前發表的政府工作報告中，

也把促進經濟平穩較快發展排在首位。很明顯，在外

部經濟不明朗的困擾下，內地今年的政策重點，已由

壓抑通脹轉移至保持增長。

目前，內地經濟增長存在下行壓力，房地產市場調控

處於關鍵階段，國際上陸續推出量寬政策可能帶來難以

控制的輸入式通脹，中國經濟的確面臨巨大挑戰。因

此，為了達到穩增長、控物價、調結構、惠民生、抓改

革、促和諧的目標，內地今年的宏調政策更需要講究技

巧，既防止通脹反彈，更要利用通脹回落的有利時機，

以積極的財政政策和微調貨幣政策刺激內需。具體措施

包括，增加保障房、醫療、教育和文化等涉及改善社會

福利和民生的開支，為經濟增長創造動力，也改善民

生；向中小企、服務性行業及「十二五」新興產業提供

足額貸款，發揮保就業、促轉型的效果，而對房地產和

產能過剩的重工業則仍要採取嚴格的信貸限制，以免令

通脹調頭回升。 (相關新聞刊A4版)

廣東省省長朱小丹昨日表示，廣東省政

府和香港特區政府已作了溝通，兩地「自

駕遊」開放將遵循循序漸進原則，不會強

制性開通廣東-香港的雙向自駕遊。廣東省

為了推動兩地合作而作出遷就，先讓本港

司機可以北上享受「自駕遊」的方便和樂

趣，廣東省方面則願意等待。這種取態既

反映廣東省對本港的支持，也顯示粵港兩

地在融合過程中的種種問題，完全可以通

過互諒互讓、理性溝通來妥善解決。

從本月底起，粵港「自駕遊」首階段試

驗計劃正式接受港人申請。雖然第一階段

只涉及港人駕車北上內地，但有些市民擔

心基於平等原則，本港也有責任准許內地

車輛南下，以香港彈丸之地，恐怕會對交

通安全以至空氣質素等帶來不少負面影

響。「自駕遊」是深化粵港融合的一項重

要政策，理應以公平對等為原則，有來有

往。不過，朱小丹省長說得好，粵港是兄

弟，「兄弟之間不用過多地強調對等，對

等是外交手段要求的，我們跟香港的關係

不可能是外交關係，甚至廣東多考慮一下

香港的難處，多聽一下香港同胞的呼聲，

我覺得我們很應該。」廣東省主動回應本

港社會對於「自駕遊」的疑慮，表示可放

緩實施廣東車輛來港的安排，體現出對本

港的理解和支持，更以實際行動說明粵港

是血濃於水的骨肉同胞、親密的兄弟關

係。

必須看到的是，本港社會有些人對兩地

合作總是懷有偏見，認為兩地融合會損害

本港利益，這明顯與事實不符。事實上，

內地對港政策一直以來都是向香港傾斜，

保護香港。就以兩地民眾往來為例，港人

很早就可以暢通無阻進出內地，但內地民

眾來港都要通過種種手續，直至近年「個

人遊」落實後情況才有所放鬆。在粵港融

合方面，廣東省也一直重視本港的利益和

意見。

內地與香港社會經濟、文化氛圍、法律

制度以至生活方式都有一定差異，在融合

的過程中難免出現一些不適應的情況，大

家應該客觀看待，以包容諒解的態度，尊

重差異，理性疏導，加強合作，令兩地民

眾通過深化融合而受惠。

(相關新聞刊A5版)

內地通脹大幅回落有喜有憂 互諒互讓解「自駕遊」分歧

好兄弟不求對等 願聽港人心聲再定南下

朱小丹：自駕遊循序漸進先北上

今年1月9日，在香港舉行的粵港合作聯席會議
第十七次工作會議上，粵港雙方確定實施《粵港
合作框架協議》的《2012年重點工作安排》。其中
包括「加快推進一次性臨時來往粵港小汽車實施
準備工作，於2012年3月在深圳灣口岸啟動試點，
並逐步探索完善各項安排」。3月30日推出的首階
段試驗計劃是落實粵港合作的重要舉措，將讓珠
三角乃至整個廣東的旅遊迎來新商機。

因地制宜 未成熟先放緩

但有部分港人為此憂慮，擔心雙向自駕遊會引
發交通規則不兼容、走私客運水貨猖獗、「搶奶
粉」等購物風潮更嚴重等可能衍生的問題。對
此，廣東省省長朱小丹在記者會上給在場港媒吃
了一顆「定心丸」：「自駕遊的問題，我們跟特
區政府做了溝通，汪洋書記和曾蔭權特首也就這
個問題做了具體的商討。原來我們說的是雙向准
入政策，但是也講究實事求是，因地制宜。現在
我們注意到香港的媒體，也包括香港的一些民眾
對廣東的車輛通過自駕遊到香港去表示出很大的

憂慮，我們已經明確地向特區政府表態，如果條
件不成熟，那就放緩一些，先讓成熟了的事先
辦，香港進來已經成熟了，我們歡迎香港先進
來。」

港人歡迎 粵再有序安排
朱小丹在廣東擔任要職多年，在工作上與香港

人士交往頻繁。他對香港同胞入粵自駕遊表示歡

迎，認為粵港兩地自駕遊，雖要按章辦事，但更

重要是要循序漸進，廣東並不急在一時，更不存

在「死活非要去」的事兒。他說：「我們可以等

香港居民都歡迎了，再有計劃地安排自駕遊到香

港去。」他還表示，「我們是『一國兩制』，沒

有必要在『一國』前提下的兄弟之間過多地強調

對等。對等是外交手段要求的，我們跟香港的關

係不可能是外交關係，甚至廣東多考慮一下香港

的難處，多聽一下香港同胞的呼聲，也是很應

該」。他笑言請提問的港媒放心，廣東省政府將

會找到一個穩妥的方式，實事求是地消除雙向自

駕遊可能會對港產生的負面影響。

香港文匯報訊（兩會報道組 趙鵬飛、李叢書）從本月底起，粵港自駕遊首階段試驗

計劃正式接受港人申請，從此，香港遊客進入廣東旅遊又新增了一種出行方式。3月9

日，廣東省委副書記、廣東省省長朱小丹在兩會記者會上公開向媒體承諾，廣東省政府

和特區政府已做了溝通，兩地自駕遊開放將遵循循序漸進原則，不會強制性開通廣東與

香港的雙向自駕遊。他表示，粵港是兄弟，「兄弟之間不用過多地強調對等，對等是外

交手段要求的，我們跟香港的關係不可能是外交關係，甚至廣東多考慮一下香港的難

處，多聽一下香港同胞的呼聲，我覺得我們很應該」。

在3月9日的記者會上，廣東省委副書記、廣東省省長朱小丹在談到
近期成為熱點的自駕遊和「雙非」孕婦問題時，希望傳媒能夠客觀、
全面報道相關新聞事實，給大家全面的資訊，並批評有個別香港媒體
在這些問題上挑撥兩地同胞的關係，居心叵測。

籲港媒如實對比「雙非」孕婦數量
他說，希望香港記者將他去香港前後每天進出香港的「雙非」孕婦

數量做對比，如果上升，他將作檢討；如是下降，也請香港媒體予以公
布。「請大家不要數字增加的時候有公布的熱情，並且有炒作的興趣，而
一旦數字下降了，客觀（事實）擺在那裡，又不願意向香港同胞公開」。

■香港文匯報兩會報道組 趙鵬飛、李叢書
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立會否決公開自駕遊會議紀錄

▲
語
重
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▼ 香港文匯報訊（記者　聶曉輝）港府上月公布

推行首階段粵港自駕遊計劃，容許港人北上自
駕遊，部分立法會議員憂慮兩地已有協議勢必
推行第二階段內地人南下自駕遊，提出動議運
用《權力及特權條例》，要求當局公開粵港合作
框架協議有關自駕遊的會議紀錄。立法會一委

員會昨日召開會議討論，民建聯、自由黨及新
民黨等多個政黨均認為，當局允許內地人來港
自駕遊前，必須修例及諮詢立法會，現階段無
必要運用《權力及特權條例》，最終該項動議在6
票對3票下被否決。
立法會交通事務委員會昨日召開會議討論由

議員鄭家富提出動議，運用《權力及特權條例》
要求當局公開粵港合作框架協議，有關自駕遊
的會議紀錄。鄭家富表示，擔心當局已跟內地
達成「綑綁式」協議，在容許香港車輛北上的
同時，亦容許內地車輛南下。

多黨反對現階段引用特權法
民建聯立法會議員劉江華指出，日後是否容

許自駕遊南下，要先諮詢市民，若市民不同
意，亦難以推行。新民黨葉劉淑儀及自由黨張

宇人均表示，只支持北上自駕遊，反對南下自
駕遊，並認為立法會有足夠把關能力，他日修
例時不會「話過就過」，反對引用《權力及特
權條例》。
勞聯李鳳英指出，即使日後當局一意孤行，

亦未必成事，強調立法會有監察角色，屆時議
員如何投票，要付出代價及承擔社會責任，反

對現階段引用《權力及特權條例》。劉江華指
出，不同議員有不同觀點非常正常，應互相尊
重，斥責民主黨甘乃威及黃成智「撩事鬥
非」，「民建聯覺得有需要用《權力及特權條
例》時就會支持，未有需要時會審慎及小心處
理」。
不過，黃成智擔心香港車主北上自駕遊已納入

粵港合作框架之內，將來修例容許內地車南下
時，建制派議員會以「不互換等於無誠信」的
理由，通過修例。同一政黨的甘乃威更謂：「既
然同意第一步，即等於承諾，無人會相信上得
去(容許北上)卻不准人下來(南下)，我想知道究竟
港府答應過甚麼。」

當局：公開紀錄不符一貫做法
運輸及房屋局局長鄭汝樺強調，當局在早前的

新聞公布上已如實反映粵港兩地的會議內容，
她明白議員對自駕遊存有憂慮，當局會待第一
階段運作順暢後，才會向立法會申請修例，展
開下一階段計劃。她又表示，公開政府與政府
之間的會議紀錄，不符合一貫立場和做法。
最終，運用《權力及特權條例》的動議，在6

票對3票下被否決。

■朱小丹在兩會記者會上承諾，粵港政府已溝通，兩地自駕遊不會強制性

雙向開通。 中通社

■粵港自駕遊或先單向開通。圖為吉林琿春市圈河口岸邊檢執勤人員驗放中朝跨境自

駕遊車輛出境。 資料圖片
■西部通道深圳灣口岸將是粵港自駕遊的通關口岸。圖為

深圳灣公路大橋。 資料圖片

促全面報道事實
批挑撥居心叵測

■鄭汝樺強調，當局早前的新聞公布已如實反

映粵港兩地的會議內容，而公開政府與政府之

間的會議紀錄，不符合一貫做法。 中通社


